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携手小鹏首演舞台剧
! ! ! !在澳门新濠天地水舞间剧院
上演的《非凡之旅》，集结了许多体
育健儿及演艺明星的参与。刘璇在
剧中饰演了一位“珊瑚仙子”，同台
献演的还有何冲、何姿、李小鹏、吴
敏霞、黎明、容祖儿等。这是刘璇第
一次出演舞台剧，“上一场《非凡之
旅》在北京水立方演出时，我是做
观众，这次却成为一个参与其中的
演员，觉得挺特别的。以前我练体
操，之后唱歌又演戏，但这些都是
独立的，这次演出是把所有东西结
合在一起，对我来说是一个很大的
挑战。尤其在舞蹈中还加了些类似
双人技巧的动作，在肢体上要和舞
蹈演员配合，这些是我以前没有尝
试过的，过去练体操只要和器械配
合就好了。因为很久没练了，为排
这个舞蹈在北京提前练了很长时
间。”
刘璇的好友、同为奥运冠军的

李小鹏，作为本次出品方非凡中国
体育控股有限公司的董事，在剧中
与刘璇有一段“感情戏”，两人同台
演绎了一首凄美的情歌，“我们俩认
识很多年了，那时我 !岁，他 "岁，
是在一个体操房长大的。之前我们
也有合唱过情歌，可能也是十年前
了吧。因为我们太熟了，所以反而会
有默契，比如走位啊，只要一个提示
就能马上接收得到。”
“如果大家觉得演出效果还不

错而我也乐在其中的话，我还是挺
希望以后能再尝试一下舞台剧。因
为演戏和唱歌对我来说不陌生，舞
台剧对我来说却很新鲜。我很愿意
去尝试一些以前没有尝试过的东
西，将来可以丰富我的记忆。”
说到今后的工作打算，刘璇表

示希望可以朝舞蹈方面发展，“我现
在非常热爱舞蹈，最近看了国外的
一些优秀舞蹈家的作品，只要看一
两分钟鸡皮疙瘩就会起来！”刘璇说
她最欣赏的舞蹈家是现代舞创始人
伊莎多拉·邓肯，而描述“自由”和
“爱”的作品最能让她动容，“这里的
爱不仅仅是指爱情，更是一种广泛
的情感的表达。”刘璇还透露，其实
这次演出中的独舞是她自己要求
的，“我跟导演提出希望能加一些现
代舞和爵士舞的部分，刚好可以，就
一拍即合。”

2000年夺得奥运冠军后，刘璇选择了退役。这十多年的
时间里，刘璇读了书、拍了戏、出了唱片，喜欢她的人们总会陆
续听到她的好消息。在自传《璇木》中，刘璇写下这样一句话：
平衡木，就像是一把生活的标尺，只有当你消除了恐惧和欲
望，才能拥有平和的内心。也许正是因为特殊的体操生涯让她
早早明白了这个道理，生活中的刘璇认真、勤
奋，始终保持着平常心。

日前，刘璇参与了舞台剧《非凡
之旅》的澳门站演出，尽管只演一
场，她却做足了准备。当身穿一
袭水蓝色舞裙的她在舞台
上用极富张力的肢体语
言表现人物内心澎湃的
情感时，她的投入为
她获得无数掌声。
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用刀片削去手掌上的茧
$

! ! ! !从 %岁到 $&岁，对刘璇来说，
每日的生活充斥着数不尽的翻腾加
转体。回忆起那段日子，刘璇说：“体
操是我人生中最宝贵的一部分，让
我在成长过程中坚持了某些很珍贵
的情感。”

%岁那年，爸爸在报纸上看到
一则少年宫体操健美班的招生广
告，就给当时体弱多病的刘璇报了
名。因为正好遇到来少年宫选苗子
的体操老师，不错的自身条件和坚
忍的毅力，让刘璇成为了当时少年
宫里唯一一个选入湖南省体操学校
试训后没有被退回来的小朋友。“小
时候，我们只知道痛，不知道苦。每
次有大人来家里玩，对我说，练体操
很苦哇，我就说一点也不苦，甜着
呢。但一旦有人说，练体操很痛吧，
我就伸出小手掌回答说，嗯，真的很
痛。”

在 &''"年高低杠器械改革前，
杠子还很粗。"岁孩子的小手，根本
没法握住。在杠上练摆浪，稍微摆动
两下，刘璇的小手就磨破了。教练没
有叫停，只能继续摆浪，那种钻心的
疼痛不言而喻。“有一天爸爸和奶奶
来体操房接我，我高兴地拉着他们
来海绵坑看我表演大回环。等我表
演完，奶奶一个箭步冲进海绵坑，抱
着我哭了。在我记忆中，只要关联着
体操房和奶奶的画面，都是有泪相
伴。”

&$岁，刘璇获得入选国家队的
机会，却被教练嫌弃“不够漂亮”。用
了 &年的时间苦练后，她最终获得
教练赏识，加入国家队，“入了国家
队才知道辛苦，每天早上六时起床
后就要不停练习，练得不好连午饭
也没得吃。直至晚上 !时，才有自己
的时间。手受伤了就练腿，腿受伤了
就练手……连续 (年没有回过家。”
还有一个真实的故事。每当手

上的茧变厚时，刘璇都不
得不让爸爸将它用刀片削
平。一次，爸爸又去商店
买刀片。售货员见刘璇
的爸爸买那么多双面
刀片，不解地问：“现
在没人用这样的刀片
刮胡子了，你买这么多
干什么？”刘璇的爸爸
说：“我不用，是给我女
儿用的。”“用来削铅笔？这
也不安全呀！”“不是用来削
铅笔，是削我女儿手掌上的
茧。她是一名体操运动员……”
听到这，售货员被感动了，“叔叔，
这些刀片算我送您女儿的，她那么
小，就要受那么多苦，我也该献出一
点爱心！”
食得咸鱼抵得渴。在人生途中，

对痛苦有多大承受力，对美好就会
有多大的感知度。这是刘璇最真切
的体悟。

成功转型多栖发展
)

! ! ! ! &''"年，&!岁的刘璇第一次出战奥运，被
寄予厚望之时，却在最拿手的高低杠项目失手。
$***年，她以大师姐的身份再次迎战奥运，以
'+($%的高分摘得悉尼奥运会平衡木比赛冠军，
成为第一个 $&岁还能拿金牌的体操运动员，为
体操生涯画上了一个圆满的句号。
走下赛场，重新站在人生新的起跑线上，刘

璇选择去北京大学修读新闻与传播学系的课
程；与此同时，她以一部《我的美丽乡愁》开启了
自己的演艺之路。虽然电影中徐静蕾的光芒掩
盖了她，但刘璇并不怎么介意。之后，$**$年的
《我和我的父亲》、$**)年的《终极目标》、$**,

年的《夜半歌声》，刘璇每年都会参与一部新的
作品。“我从来都觉得是机会选中了我，而不是
我选择了机会。我从小就在练体操，很多事情都
没有经历过，所以当有这个机会到来的时候，我
就想通过它去学些新的东西。”
近几年来，刘璇在演艺圈的发展目标越来

越清晰。签约香港无线电视台后，不仅发行了首
张国语专辑《美丽的样子》，还在 -./台庆大剧
《女拳》中担任女主角，以“打女”形象首度亮相
荧屏。凭借体操功底，剧中的许多高难度动作，
如飞腿、一字马等，她都亲身上阵，实打实地展
现“不凡身手”。不过初到香港拍戏的刘璇也经
历了一段艰难的调整期，“早上 %点半开始拍外
景，到了晚上 !点天黑了拍不了外景了就拍场
景，一直拍到第二天凌晨一两点，然后天亮了再
开始拍外景，周而复始。由于我是主角，所以没
有休息，三个月里只休息了一天。”
尽管剧组安排了粤语配音，但刘璇坚持要

用粤语和其他演员对戏，“我让同事把我的台词
用粤语录下来，我每天都在听粤语、背台词，睡
觉前听、化妆时听、吃饭时也在听。后来发现光
背自己的台词，对方的交流回不到我这里，只好
把对方的台词也一起背下来。”为了练粤语，甚
至在给当时远在美国的男友王弢打电话时她都
非要说粤语，搞得王弢哭笑不得。“虽然演员也
承受着票房、收视率、舆论等压力，但我始终觉
得还是运动员承受的压力更大。演员，他是拿一
个成品给大家看，不好可以剪辑，而运动员关键
的其实就是那一分钟，你十几年的功在那个场
上一瞬间就没了。也许就是因为有了做运动员
的经历，让演员生涯再苦再累我也能承受。”

如今，除了演戏、唱歌和主持外，刘璇还身
兼体操裁判和记者多重身份。演艺和体育，对刘
璇来说，仿佛一个左手，一个右手。能事事拿捏
自如，靠的也许正是她的“平衡术”。

! ! ! !去年，刘璇与爱情长跑了 &&年的男友
王弢在美国低调完婚。比刘璇年长一岁
的王弢，不仅是一位优秀的单簧管演
奏家，还是中央音乐学院的一名年
轻的副教授。

这场“即兴之举”，没穿婚纱，
没有亲友观礼，据说连照片都没
有拍一张。说起求婚那一幕，刘璇
的言语中仍会流露出甜蜜：“那
是在去墨西哥的游轮上，去看日
落。身边还有很多人，突然他就跪
下求婚了。人家求婚是单腿跪地，他
还差点双腿跪地了，我吓了一跳。这
样的事情我以为不会发生在我身上，
但是真的有被感动到。因为和他在一

起这么多年，一直是希望能和他在一起
的。当这一天到来的时候，还是很高兴。”
那么，是否会考虑补办一场婚宴？“其实我

自己是偏向于不办的，我们婚纱照都没有照。但
我先生希望办，所以我会再想一想。”而关于是
否会在长沙办，届时伴娘是谁，刘璇表示一切还
都在考虑之中。之前网络上流传的“奉子成婚”
的谣言不攻自破，至于被问到“准备什么时候生
小孩”时，刘璇笑笑说，一切会“顺其自然”。

结束爱情长跑幸福启航
,
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